
Протокол общественного обсуждения концепции развития территории Соснового бора по итогам 

обсуждений на порталах «Зеленый Новосибирск» c 12 по 18 июня 2024 года на портале «Зеленый Новосибирск» 

 

 

№ Предложение/вопрос Комментарий 

1.  

Отсыпать основные тропинки, чтобы можно было пройти через 

Сосновый бор в сырую погоду (все отсыпать не надо, пусть будут 

природные тропки тоже) 

Учтено, см. стр. 41 в концепции «Схема 

дорожно-тропиночной сети»  

2.  

Не нужно строить беседки, потому что со временем они придут опять 

в запустение, будут местом притяжения для распития спиртных 

напитков и готовки шашлыка. Но не местом посидеть, книжку 

почитать. 

«Беседок» в традиционном понимании для 

шашлыков не предполагается: предусмотрены 

входные группы в основных узлах входа в 

сосновый бор с навесами для защиты от солнца 

и дождя. 

3.  

Считаю, что предлагаемый объём благоустройства избыточный. 

Важно сохранить массив деревьев - это легкие города. В 

Новосибирске все меньше и меньше зелени, воздуха соответственно 

тоже. Нужно почистить дорожки и заросли, но не больше. 

Проект не предусматривает уменьшение 

рекреационной зоны. Предполагается создание 

минимального количества элементов 

благоустройства. 

4.  

Хотелось бы видеть игровые площадки, дорожки для самокатов, 

роликов, велосипедов. Что бы было и где купить покушать и выпить 

кофе. Новые аттракционы это бы было вообще замечательно. В 

зимний период хороший каток. Вот Заельцовский парк отлично 

облагородили есть и площадки, и кафе, и киоски, чистые ровные 

дорожки, прокаты, препятствия. Ждем очень изменения и в любимом 

сосновом бору. Конечно и сохранение леса очень важно. 

Учтено проектом (см. схему благоустройства на 

стр.40) 

5.  

Отсыпьте дорожки, уберите мусор, перекройте возможность проезда 

в зону леса на автотранспорте и уберите лишнюю поросль вдоль 

ручья Сухой лог, из-за которой там постоянно грязь. 

Учтено проектом 



6.  

Проект противоречит целям национального развития. Президент 7 

мая 2024 года издал Указ 309. В нем также в разделе Экология 

говорится о критерии оценки чиновников: сохранение лесов. 

Сохраняйте лес. Не превращайте его в парк. 

Проект не предусматривает уменьшение ни 

рекреационной зоны Р-2, в которой размещен 

парк, ни природной зоны Р-1 (зона городских 

лесов), также не предполагается изменение 

зонирования природной зоны Р-1 на зону для 

размещения парков.  

7.  

Оставьте лес в покое. Так вреда будет меньше. Сосновый бор должен 

быть в границах городских лесов и использоваться в соответствии с 

лесохозяйственным регламентом без какого бы то ни было 

"благоустройства" 

Сосновый бор остается в границах городских 

лесов 

8.  

Категорически против замены городского леса на парковочные места, 

павильоны, площадки для отдыха и другие площадки. 

Благоустройство — это когда поблизости или вместо парковок, 

площадок, строений обустраиваются леса, луга, водно-болотные 

угодья, когда сохраняются и восстанавливаются экосистемы. Имеет 

смысл благоустраивать - т.е. восстанавливать здоровье экосистем, 

обеспечивать достаточный объем экосистемных услуг - в шаговой 

доступности, во дворах. А от таких проектов одна польза: признание 

того, что лес не опасен, лес бесценен для рекреации, что любая 

площадка для отдыха взрослых, детская и спортивная площадка, 

находящаяся в лесу намного привлекательнее такой же площадки 

окруженной английскими газонами, американскими лужайками, 

иногда аккуратным, скромным ландшафтным дизайном, 

свидетельствующим о высокой "дисциплине", готовности к 

самоограничению лиц, для которых он предназначен 

Сосновый бор остается в границах городских 

лесов. Размещение элементов благоустройства 

на территории городских лесов возможно и не 

противоречит Лесному кодексу РФ. 

9.  

Избыточное количество объектов благоустройства. Нужно 

максимально сохранить массив деревьев и обеспечить уборку 

тропинок. Никакой плитки, киосков, нестационарной торговли. 

Дорожки из плитки предполагаются в границах 

существующего парка культуры и отдыха, 

который отнесен к зоне озеленения Р-2. 



Концепцией предусматривается размещение 

павильонов с общепитом и пунктами проката в 

границах парка культуры и отдыха и на входных 

группах – основных входах на территорию бора. 

10.  

Предусмотреть детские площадки для разных возрастов: малыши, 

дети младшего школьного возраста, подростки (скейт-парк, экстрим-

парк, лабиринты, качели). 

Учтено 

11.  
Предусмотреть пешеходные прогулочные зоны. 

 

Учтено 

12.  

Предусмотреть беговые маршруты, велосипедные, конные; 

футбольная поляна, волейбольная, возможно теннисный корт, трассу 

для беговых лыж, каток, горки (где на тюбингах и снегокатах можно 

кататься). 

Учтено 

13.  
Предусмотреть зоны для мамочек с колясками. Учтено 

14.  
Предусмотреть размещение объектов общественного питания. Учтено 

15.  
Предусмотреть размещение туалетов. Учтено 

16.  
Сохранить озеро, возможно организовать его как купальной для зоны 

или для уток (я не знаю, можно ли там купаться). 

Учтено 

17.  
Предусмотреть места для выгула собак, либо везде ставить 

контейнеры для сбора собачьих экскрементов. 

Учтено 



18.  
Предусмотреть парковки со стороны улицы Бардина перед входом в 

парк. 

Учтено 

19.  
Рассмотреть возможность продления бульвара до Учительской и 

сделать сквозным на всю длину леса. 

Концепция разработана в существующих 

границах территории бора 

20.  
Раскрыть потенциал и идею Павильона 1. Будет рассмотрено на этапе разработки дизайн-

проекта и проектно-сметной документации 

21.  
Дать предложения по облагораживанию озера Беличье, сделать 

возможность бегать и ходить вокруг него. 

Будет рассмотрено на этапе разработки дизайн-

проекта и проектно-сметной документации 

22.  
Смотровая площадка должна быть до центра озера Лесное. Будет рассмотрено на этапе разработки дизайн-

проекта и проектно-сметной документации 

23.  
Исправить ошибки в Павильоне 2, уточнив его смысл. Будет рассмотрено на этапе разработки дизайн-

проекта и проектно-сметной документации 

24.  

Оставить СТАДИОН в центре Бора - это его основная фишка. 

Спортплощадку сделать рядом, а не на его месте, чтобы они вместе 

заиграли и дополняли друг друга. 

Для футбольного стадиона в данном месте 

отсутствует эксплуатирующая организация и 

отсутствуют инженерные сети 

25.  
Шлагбаум с обоих сторон Парка. Учтено 

26.  
Предложить беговые маршруты 1, 3, 5, 10 км с интересными треками. Для данных активностей существует стадион 

«Красное знамя». 

Территория Соснового бора не предусматривает 

проведение профессиональных спортивных 

мероприятий: только любительских 
27.  

Предусмотреть возможность трейловых забегов и спортивных 

мероприятий. 



28.  
Указать отдельный трек для велосипедистов. Учтена велосипедная дорожка 

29.  
Дать понимание по существующей конюшне и конным тропам. Будет рассмотрено на этапе разработки дизайн-

проекта и проектно-сметной документации 

30.  
Поработать вопрос с руслом речки и мостами, и заходами в парк с 

улицы Александра Невского. 

Будет рассмотрено на этапе разработки дизайн-

проекта и проектно-сметной документации 

31.  

Я считаю нельзя обустраивать парки в городских лесах. Парки 

необходимо обустраивать исключительно на пустырях, с высадкой 

крупномерных деревьев. За последние 20 лет, Новосибирск из 

уютного зеленого города превратился в асфальто-бетонные джунгли. 

По уровню запыленности и загазованности воздуха, наш город 

занимает одно из первых мест в России. Мы должны бороться за 

каждое дерево! Наведите порядок в Сосновом бору в соответствие с 

Лесным кодексом, и больше ничего не нужно! 

Проект не предусматривает уменьшение ни 

рекреационной зоны Р-2, в которой размещен 

парк, ни природной зоны Р-1 (зона городских 

лесов), также не предполагается изменение 

зонирования природной зоны Р-1 на зону для 

размещения парков. 

32.  

Хочется зелёного леса с тропами, чтобы было где подышать, 

покормить белок, послушать птиц. Необходимо чтобы кто-то 

поддерживал в лесу чистоту и порядок. 

Учтено 

33.  

Не поддерживаю, меня угнетает идея очередных каменных джунглей. 

Зелёных зон и лесопарков в черте города по сравнению с подобными 

проектами осталось совсем мало, а вот парковки и площадки есть в 

каждом жк, может там им и место? Такое благоустройство было бы 

гораздо полезней в отдалённых районах, где у жителей поблизости 

реально нет ничего кроме единственного продуктового 

Проект не предусматривает уменьшение ни 

рекреационной зоны Р-2, в которой размещен 

парк, ни природной зоны Р-1 (зона городских 

лесов), также не предполагается изменение 

зонирования природной зоны Р-1 на зону для 

размещения парков. 

34.  

В Новосибирске и так не особо много парков, в которых можно 

прогуляться вдали от городской суеты среди зелени и деревьев. 

Сходить в кафе поесть и выпить кофе и прочее можно в торговых 

Проект не предусматривает уменьшение ни 

рекреационной зоны Р-2, в которой размещен 

парк, ни природной зоны Р-1 (зона городских 



центрах, развлекательных площадок по городу полно. Хочется 

сохранить Бор именно как Бор, а не превращать его в филиал 

торгового центра, только под открытым небом. Если там ещё и 216 

машин парковаться будут, то о каком там свежем воздухе речь 

вообще будет... У нас мало зелёных парков по городу. Нужно 

сохранить лес, просто следить за чистотой дорожек, как писали 

выше. Мусорки, освещение и чистые дорожки. Мамочки с 

колясками наверняка будут благодарны за тишину, хорошие 

дорожки и чистый воздух в Сосновом бору. 

лесов), также не предполагается изменение 

зонирования природной зоны Р-1 на зону для 

размещения парков. 

35.  

Проект благоустройства перегружен на небольшом участке леса, 

необходимо сохранить зелёный участок с минимальным 

вторжением. 

Сосновый бор остается в границах городских 

лесов. Размещение элементов благоустройства 

на территории городских лесов возможно и не 

противоречит Лесному кодексу РФ. 

36.  

Рассмотрите варианты установки большого скейтпарка, как в парке 

"Арена". Я уверена это будет долгожданный подарок детям. У нас в 

городе он один такой великолепный. Мы живём в соседнем районе, 

а приходилось возить ребёнка на левый берег почти каждый день и 

ждать до поздна пока накатается. 

Установка бетонных скейтпарков на территории 

лесов запрещено. Поэтому данный тип 

спортивной площадки не включен в концепцию. 

37.  

Речку Ельцовку можно запрудить, сделать лодочный причал и 

устроить прокат лодок/катамаранов. Аналогично можно устроить 

прокат на озере, предварительно расчистив его дно. 

Река Ельцовка относится к федеральной 

собственности, изменение ее русла запрещено 

законодательством. 

38.  
Предусмотреть велосипедную дорожку. Учтено 

 


